



SE LLEVAN REGAÑO DE LA CORTE

ENFRASCADOS EN PLEITOS Y FRACASOS

Senadores cierran el año arrastrando pendientes debido a la falta de quórum, enfrentamientos personales, discusiones porque tres de ellos se fueron de pinta a Egipto e incluso el caso de una que dejó de pagar la renta de la casa que alquilaba

POR LETICIA ROBLES
DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Endredados en polémicas porque tres de ellos se fueron de pinta a Egipto, porque una de ellas dejó de pagar la renta de la casa que alquilaba y otra más salió en videos recibiendo dinero en efectivo, los senadores concluyeron 2023 con una composición parlamentaria diferente, regañados por la Corte y con el fracaso de 10 de ellos que no pudieron ser candidatos a gobernador o presidenciales.

Inaugurada en 2019, la polarización creciente en el Senado llegó en este 2023 a dominar 80% de los debates que se desarrollaron en el pleno, al grado que desde el primer día de sesiones de febrero se registró la primera rebatida verbal en torno a la decisión del Presidente de la República de sentar a su lado a los militares y al secretario de Gobernación y no a los presidentes del Senado y la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), durante la ceremonia por el aniversario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Y en la penúltima sesión del pleno de este año, el 13 de diciembre, el debate polarizado fue en torno a la crisis del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la terna presidencial para ministra de la SCJN; el cierre de Notimex; el nombramiento de Omar Fayad como embajador en Noruega y la creciente militarización del país.

Los diferendos de los senadores, agrupados en dos grandes bloques: los oficialistas integrados por Morena, PVEM, PT y PES, y la oposición que está en el PAN, Movimiento Ciudadano, PRI, PRD y Grupo Plural, llevó a que en nueve ocasiones se tuviera que cerrar la sesión del pleno por falta de quórum, incluido el periodo de la Comisión Permanente, donde la improductividad legislativa fue evidente e histórica, al grado que su comisión más importante, la Primera, sesionó sólo en tres ocasiones, a fin de no tratar los temas polémicos de coyuntura que son clásicos en una Permanente.

La carencia de consensos en el Senado llevó en este 2023 a dejar incompleto el TEPJF, con ocho vacantes que no se han podido completar; la carencia de dos comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Da-

tos Personales (Inai), que llevó a sus comisionados a una controversia constitucional que resolvió la Corte con un jalón de orejas a los senadores por ser omisos en su obligación constitucional de nombrar comisionados, pero que a los senadores no les importó, porque aun con el regaño judicial, no los nombraron.

De igual manera están incompletos los 32 tribunales electorales estatales, a pesar de que 2024 será el año del mayor número de puestos de elección popular que se disputarán en todo el país.

Las cifras públicas del trabajo legislativo en el Senado muestran que su productividad fue la más baja en todo lo que va de este sexenio y en comparación con otros sexenios legislativos. Tan sólo en el periodo ordinario de sesiones que se desarrolló del 1 de septiembre al 14 de diciembre dejó pendiente 91% de los temas que debió concluir.

Pero además de la polarización que le impidió avanzar en acuerdos, en el Senado se registraron este año diversos diferendos que involucraron a todas las fuerzas políticas. Primero fue el PRI, que registró

un inédito pleito entre su entonces coordinador, Miguel Ángel Osorio Chong y su presidente nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, que terminó en la destitución de Osorio Chong por parte del resto de sus compañeros.

Luego fue Morena, que como efecto de decisiones electorales provocó la salida de tres de sus integrantes, que se fueron al PRI. Y al final fue Movimiento Ciudadano tanto internamente, con el diferendo con Indira Kempis, a quien se le impidió competir como candidata presidencial, y después entre Movimiento Ciudadano y el resto de la oposición, que llevó a anunciar el fin del llamado Bloque de Contención, aunque días después revivió, con la presentación de acciones de inconstitucionalidad contra la aplanadora de Morena.

También el interés electoral de sus integrantes mermó la atención en los temas legislativos. Ricardo Monreal y Manuel Velasco se ausentaron del Senado para competir por una candidatura presidencial de Morena, pero no lo lograron. Sólo Monreal se reincorporó a su trabajo legislativo.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	4-5	01/01/2024	LEGISLATIVO

En la oposición, Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel Mancera y Beatriz Paredes también fracasaron en sus aspiraciones presidenciales desde los partidos de oposición.

Y lo mismo ocurrió con morenistas, expanistas y exprlistas que intentaron ser candidatos a gobernador: Mónica Fernández Balboa, por Tabasco; Antares Vázquez, por Guanajuato; Verónica Camino Farjat, Raúl Paz Alonzo y Jorge Carlos Ramírez Marín por Yucatán.

EL DATO

Alcances

La carencia de consensos en el Senado llevó en este 2023 a dejar incompleto el TEPJF, con ocho vacantes que no se han podido completar.

91

POR CIENTO

de los temas quedaron pendientes, siendo la productividad más baja en lo que va de este sexenio.

TRABAJO MERCADO POR ROCES

Estas son algunas de las disputas que impidieron concluir sesiones o concretar legislaciones en la Cámara de Senadores:



Que el Presidente sentara a su lado a los militares y al secretario de Gobernación y no a los presidentes del Senado y la SCJN.



Controversia constitucional por la carencia de dos comisionados del Inai, en la que tuvo que intervenir la Corte.



Debate por la crisis en el TEPJF, la terna presidencial para ministra de la SCJN y el cierre de Notimex.



Encontronazos porque están incompletos los 32 tribunales electorales estatales.



Diferendos entre senadores provocaron que en nueve ocasiones se cerrara la sesión del pleno por falta de quórum.



Pleito entre el entonces coordinador del PRI, Osorio Chong, y su presidente nacional, Moreno Cárdenas.